

### CRUCERO DE LA DEMOCRACIA

Se aproxima la fecha de la excursión marítima organizada por el Club Republicano de Barcelona. Y es tal el entusiasmo que el proyectado viaje marítimo ha despertado en nuestros correligionarios, que la Comisión organizadora de este crucero por el Mediterráneo recibe diariamente peticiones de inscripción que aseguran el éxito de tan laudable iniciativa.

Magnífica idea la de realizar este viaje que pondrá en estrecho contacto a los republicanos radicales de Cataluña, de Mallorca, de Cartagena y de Valencia, y que permitirá a todos reiterar una vez más al ilustre republicano don Alejandro Lerroux, cuyas enseñanzas constituyen el credo político de los auténticos y netamente republicanos, su adhesión fervorosa e inquebrantable.

Mar adelante irá una nutrida representación de nuestro Partido, no en plan de conquista de voluntades, sino desconfesa de estrechar lazos de amistad franca entre los radicales de otras ciudades, como la nuestra, abierta al Mediterráneo, blando y azul sobre cuyas olas, que dicen el himno de la Libertad, llegó en otras épocas a la península ibérica, la civilización.

Mar adelante pasará el Partido Radical de Cataluña los gonfalones de su optimismo y la "señera" de la fecunda democracia, vigorizadora de la fe en los destinos de España bajo el signo de la República, y la voz del jefe será escuchada con devoción por los republicanos que en las tres ciudades indicadas esperan ansiosamente la visita de los embajadores de la Libertad, de la que es nervio y corazón y cebro la figura más prestigiosa del republicanismo español.

A nadie se le oculta la importancia y trascendencia de este crucero de la democracia, que contribuirá poderosamente a avivar el sentimiento republi-

cano entre los que lealmente sirven a la República, y a difundir el postulado del que es encarnación don Alejandro Lerroux.

Viajes como el que va a realizar el Partido Radical de Cataluña son necesarios en estos días de confusiónismo y de falseamiento de ideologías florecidas apenas; en estos días en que es preciso saber cuántos somos para que la República se sienta asistida; en estos días en que los radicales han de medir la extensión de su responsabilidad.

Republicanos radicales de Cataluña, ¡a Mallorca, a Cartagena, a Valencia!

Suscribimos, en su totalidad, cuantas manifestaciones hace en las anteriores líneas nuestro estimado colega "El Progreso", de Barcelona, porque tenemos la sensación precisa de la gran trascendencia de ese crucero radical que está en proyecto.

Siendo, como ya conocen nuestros correligionarios y lectores, Cartagena uno de los puntos de escala, el Comité del Partido local, está desde el primer instante en comunicación con el Comité organizador de Barcelona, así como también con el señor Lerroux, a los efectos de organizar los actos que hayan de tener lugar durante la estancia de nuestro ilustre jefe entre nosotros.

El día señalado en el programa del crucero para la visita a Cartagena, es el 15 del corriente mes. Con la debida oportunidad, pues, confirmaremos las noticias preliminares que ya van publicadas—o las rectificaremos en el caso de que alguna posible contingencia política retuviera al señor Lerroux en Madrid—informando de todo ello detenidamente en su día a todos nuestros correligionarios y lectores.

### La vista de la causa por los sucesos de Agosto

Madrid.—Se le ha comunicado al Abogado defensor señor Del Moral que se le sigue una causa por faltar al Fiscal diciéndole separatista catalán.

Al empezar la vista, los abogados defensores protestaron de que no se ha ya citado a declarar a los señores Lerroux y Sanjurjo. El Presidente dijo que oportunamente serían citados y compareceran.

Declara el excapitan de Asalto señor Gándara, que mandaba tres compañías. Dice que le llamó el Ministro diciéndole que había que defender el Palacio de Comunicaciones y que cuando fué no pasaba nada.

Un defensor le pregunta si el señor Casares dió orden de presionar, y el Presidente dice que la pregunta es improcedente.

Comparece el testigo Jesús Perillo. El señor Del Moral pregunta si tenía orden de fusilar en la calle y el Presidente le impone 250 pesetas de multa por hacer uso de la palabra sin la venia del Presidente.

El señor Del Moral dice que se retira de la Sala. El señor Del Moral dice que le duele la cabeza. El Presidente ordena que le reconozca un Médico, y comprobado que padece fuerte excitación nerviosa, se le autoriza ausentarse. Al poco rato vuelve a la Sala.

Después comparecen varios oficiales, no añadiendo nada nuevo a lo ya conocido.

PLACAS ESMALTADAS en la Imp. VIUDA M. CARREÑO; Jara, 16

### NOTAS

El Gobernador de Santander, señor Campoamor, ha hecho una comprobación interesante: la de que en las obras de la carretera de Sábana a San Miguel de Aras se negaba sistemáticamente el trabajo a los vecinos que no acudían a misa, o la oían con poca asiduidad. Y como consecuencia de tal comprobación ha impuesto varias multas.

Seguramente, el cura párroco de Guisasa—uno de los multados—no podrá comprender los alcances de la sanción gubernativa y rechazará de una manera rotunda, que tenga carácter de ejemplaridad ni de justicia. ¿Cómo no exigir que vayan a misa los trabajadores? Todo buen sacerdote está obligado a ejercer una estricta vigilancia sobre sus feligreses. Si el párroco de Guisasa tará de todo lo contrario, habrá de verse privado de ellos. El trabajo dignifica al hombre y lo hace mejor visto en las alturas ya que viene a satisfacer aquella sanción lejana impuesta a Adán y Eva, luego de sus de vanos en el Paraíso; y si no se va a misa, dejando incumplidos gravemente los preceptos, no debe tenerse ni la más leve posibilidad de dignificación.

El Gobernador civil de Santander, en consecuencia, debió haberse abstenido de comprobar. Y en todo caso haber impuesto las multas a los "sin trabajo" con obligación de que las pagaran inmediatamente en diezmos y primicias a la parroquia de Guriezo.—C.

### Obra humanitaria

La redacción de este diario, siguen de la laudable iniciativa que le brinda "Un Cartagenero", de recaudar fondos para comprarle un cochecito mecánico a ese joven impedido que vemos pasar por nuestras calles, arrastrando sus piernas protegidas solo por unos trozos de goma, restos de cámaras neumáticas, continúa la suscripción abierta a tal fin, recomendando a todos en vianzas su aportación para que lo antes posible podamos llevar a cabo esta obra humanitaria.

Suma anterior:	364'80
Francisco Salazar,	1'—
Angel Ariguel	0'50
Miguel Marín	1'—
Cristóbal Ferrer	0'50
Juan Feijoo	2'—
Ginesa Piñá	0'50
Juan Rubio	1'—
V. B.	0'50
Pedro Mateo	0'50
José Navarro	0'50
J. Miñano	1'—
Un inglés	2'—
Victorina Massoti	1'—
Suma y sigue:	376'80

### Reunión del Comité Radical

Madrid.—Mañana se reunirá, como todos los meses, el Comité Nacional del Partido Radical. Desapacharán asuntos de importancia. Pasado mañana se celebrará la sesión parlamentaria, para tratar del programa parlamentario.

El secretario, señor Torres Campaña ha dicho que espera que antes de que empiecen las vacaciones parlamentarias, quedarán aprobadas las leyes de arrendamientos, vagos y orden público. Dice que ésta es muy importante, porque la de 1870 es inaplicable.

Añadió que cree que a mediados de este mes empezarán las vacaciones parlamentarias, durando hasta mediados de octubre.

### El Partido Radical y su civilizada posición de equilibrio

Izquierdas y derechas. Apenas si en estos días de fuertes sacudidas políticas, se habla de otra cosa. Inquietas y derechas. Es decir, los dos extremos polares de eje político de simetría.

Y en el fondo es verdad. Es una verdad dramática, que la política española ha desbordado su paso a nivel: ha emigrado de sus canalizaciones históricas, para refugiarse en zonas extremas. La geografía política de España—la geografía de la intransigencia y del aldeanismo—tiende a concretarse alrededor de dos polos opuestos. Norte o Sur. El que no está conmigo está contra mí. Fascismo blanco o fascismo rojo. Sin matices. Sin perspectivas.

Izquierdas extremas. Instauración de la intransigencia doctrinal, que, a veces, suele encomendar a la dinamita y a la pistola, la eliminación violenta de los que no piensan como ellos. Adelgazamiento del principio de autoridad y anemia de las medidas coercitivas de Gobierno. Y al desvigorizarse la autoridad, y encogerse el Derecho, hacen su aparición las primeras guardias de la anarquía. Pero no la anarquía blanca de un Tolstoy, sino la anarquía roja de los terroristas italianos de fines del siglo XIX, y la anarquía rusa de los "mujiks", sin pan y sin libros, que enrojecieron las calles de Petrógrado, para luego pudrirse de hambre y de frío en las engastadas de San Pedro y San Pablo, bajo el Neva.

Esta es la propensión a la barbarie. El desplazamiento de la humanidad hacia el primitivismo. Odio ferroz de clases. Deporte del extremismo. Marcha atrás a la civilización. Porque cuando se agarrotan los frenos de la democracia, sobreviene el terror y surge el tirano.

Tal el panorama español, en el caso de una retroversión aguda hacia la izquierda extrema, peligro ciertamente no lejano, si no se produce una reacción enérgica y decisiva hacia el centro. Sobre estos extremos, sólo pedimos a la gente un punto de meditación.

Derechas extremas. Intransigencias fanáticas, utopías masoquistas que invocan la figura deleznable de Carlos II El Hechizado, y de un Farinello, violinista y dueño de reales valuntades.

Freno de acero al pensamiento. Las derechas extremas españolas—que se dan la mano con las izquierdas sobre el mapa, hecho guñapos, de la libertad—aún alimentan fetichismos de nariz pingüe y macizo toisón. Apiran a resucitar de sus huesas a don Tadeo y a su comisario Chaperón. Música de rigodones y lanceros, muertras el pueblo aulla de hambre.

Y, claro está, nueva propensión a la barbarie. Por distinto camino que la izquierda, pero llegando idénticamente al punto matemático y fatal de la tiranía. Una tiranía sin sufrimiento y sin prensa; sin pensamiento y sin otra voluntad directriz que la del caudillo.

Sólo pedimos, como antes, un momento de meditación sobre el probable panorama.

Entre el tirón de la derecha intrasigente y el de la izquierda extrema hay una evidente posición de equilibrio. La semisuma de esas fuerzas da una resultante de centro. Y ved cómo hasta la Física viene en nuestro

socorro. Cuando un cuerpo grave está solicitado por la acción de dos fuerzas angulares, el cuerpo no obedece a ninguna de ellas, opta por seguir una trayectoria intermedia, que es la diagonal. Si las fuerzas son contrarias e iguales, el cuerpo permanece en una posición central de equilibrio.

Y este es el caso de la política española. Política que se ve secuestrada, de un lado por el tirón marxista; de otro, por el tirón de la derecha extrema. La zozobra está en resolver. En resolver con los ojos puestos en la civilización y en un equipo político normal.

Entre ambas fuerzas, como un bicho que de enjarre, está el Partido Radical. Sobre él convergen ambas utopías. Les estorba; les entorpece la marcha. Pero el Partido Radical, firme y fuerte en su poste republicano, tiene encomendada una posición de equilibrio estable.

Ni a babor ni a estribor. Ni con los intransigentes blancos ni con los izquierdistas demoleedores. Ambas de magogías caen guillotinas a los pies del roble radical.

Serenidad política; democracia; respeto al pensamiento, y hospitalidad a las creencias. Sin lesionar el derecho de unos, a costa del derecho de otros. Y un matiz moderno y liberal de civilización y amplitud, que permita un desarrollo normal y progresivo del pensamiento de las actividades políticas; de los teoremas industriales, agrícolas, financieros y sociales.

Véase adónde caminamos. Y antes de empezar una senda, en la que siempre será tarde par retroceder, veamos qué camino nos conviene seguir. Y si el Partido Radical, centrado, situado al margen de la zona de violencia, es el camino civilizado, útil y patriota que merece nuestra afectuosa simpatía. Por convencimiento, desde luego. Y por egoísmo.

### Declaraciones del Ministro de Gobernación

Madrid.—Al recibir a los periodistas el señor Casares Quiroga, dijo que había tranquilidad en todas las provincias.

Los periodistas le preguntaron si el día 15 empezarían las vacaciones parlamentarias y contestó que le parecía muy pronto, ya que había antes que aprobar la ley de orden público.

Le dijeron si era muy necesaria su aprobación y contestó: Sin ser preciso es necesario, puesto que ya saben que no se aplica la ley de densa de la República. Me censuran y me acusan de perseguir a determinados periódicos y eso no es exacto. El fiscal interviene cuando debe hacerlo, y nada más.

Agregó que hay que tener en cuenta que está sin ninguna ley, ya que la del 70 no se puede aplicar por que para ello han de estar en suspenso las garantías.

Otro periodista le preguntó que en esas condiciones que haría si se produjera un movimiento extremista y contestó: En ese caso saltaría por encima de todo, ya que lo primero es defender la República. Yo he de dejar el Ministerio como lo encontré.

Un informador le dijo que las derechas son las únicas que luchan en la calle y dijo el señor Casares que eso no tiene importancia.

SELLOS DE CAUCHU, en la Imp. VIUDA M. CARREÑO; Jara, 19